

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA



AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 10 DE MARZO DE 1923

N.º 1029

NOTA EDITORIAL

La Revolución en Guatemala

Como saben nuestros lectores, ayer estalló en la República de Guatemala un nuevo movimiento revolucionario. El primer encuentro de las tropas del Gobierno y de los rebeldes, se verificó en el pueblo de Palencia. La guarnición de Plan Grande, compuesta de cincuenta hombres bien equipados y armados, después de un nutrido tiroteo, se rindió. En este encuentro murieron tanto algunos servidores del Gobierno como algunos revolucionarios. En Guatemala, pues, se derrama sangre a torrentes. Los revolucionarios, ansiosos de libertad y sedientos de justicia, luchan con energía y valor. Los rebeldes se sacrifican en aras de los sagrados derechos de la Patria. Meses hace, los guatemaltecos sufren los horrores de una tiranía espantosa. A los ciudadanos que en tiempos pasados protestaron del actual régimen, fueron bárbaramente fusilados y el Gobierno no oyó de manera alguna las súplicas de las madres y de sus hijos. Orellana que llegó al Poder por medio de un cuartelazo, no perdona hoy a los insumisos ni a los altivos. Aun en las cárceles se pueden los presos políticos que desfallecen de hambre y de abandono. Todavía van las viudas y los huérfanos a los templos a rogar al Creador por el alma de sus esposos o de sus padres que acribillaron a balazos las tropas del General Orellana. Orellana es el trilitar implacable, el gobernante fiero, que de frente o a mansalva castiga con la muerte a sus enemigos.

Ahora el noble pueblo guatemalteco ha dejado de llorar y con energía ha alzado el brazo para derribar a sus tiranos entronizados. Ahora los ciudadanos, en un ímpetu de honor, han empuñado las armas libertarias para combatir al espectro que los gobierna y que ha sembrado el dolor en sus hogares y en los corazones. Orellana es una negación del progreso. Orellana es el símbolo del Mal sobre el escenario centroamericano. Contra ese gobernante deben estar los pueblos honrados y nobles, contra ese gobernante deben estar las plumas que aman el bien y que la virtud practican. Los cadáveres de las víctimas de Orellana claman venganza, y en la sombra de sus crímenes inauditos tiemblan el Tirano!

Los empleados de la casa Sauter

Los apreciables operarios de la importante casa comercial de Sauter, anhelosos de descansar algunos pocos días del año, han formado una Sociedad muy digna de aplauso. Ellos han convenido en que cada uno de los operarios descanse tres días y entre ellos hacer una contribución para pagarle al agraciado. Esta idea nos parece magnífica pues así pueden perfectamente descansar todos los empleados sin perder su salario. Este ejemplo debieran seguirlo otros trabajadores.

Nota de duelo

Ayer murió en esta ciudad la señorita Dolores Flores Zavaleta que fue durante muchos años Secretaria de la Tercera Orden de Carmelas.

La señorita Flores era muy apreciable por sus virtudes por sus amigos y conocidos. Esta mañana se celebraron en la Iglesia del Carmen sus funerales, saliendo el cortejo con bastante acompañamiento de señoras, rumbo al Cementerio General.

A la familia doliente le enviamos nuestro más sentido pésame en esta hora de profundo dolor.

La misa de hoy

A las seis y media de la mañana de hoy y en la Iglesia de la Soledad, se ofició solemne misa de requiem por el descanso del alma de la estimable matrona doña Micaela Gómez.

Renovamos nuestra condolencia a su hijo el General don Ponciano Gómez.

Don Ricardo Nanne

Hoy tuvimos el gusto de saludar a nuestro antiguo y estimado amigo don Ricardo Nanne quien hace pocos días regresó de los Estados Unidos. El señor Nanne se dedicó en ese país a la aviación alcanzando algunos mercados triunfos. Piensa traer a Costa Rica un aeroplano y hacer algunos vuelos sobre la ciudad. El piensa hacer el viaje de Costa Rica a Guatemala en aeroplano; y con ese objeto hace ya las diligencias del caso. Una feliz estadía en esta su patria le deseamos al querido amigo Ricardo.

Nuevo heredero

Al hogar del señor don Adán Palavicini y su señora esposa doña Claudia Solano de Palavicini ha llegado un nuevo heredero, por lo cual nos alegramos sinceramente,

DEL MINUTO

La Deuda Pública

Algo que debè hacer pensar seriamente a los costarricenses, es la Deuda Pública que pesa sobre el país.

Cien millones de colones en nuestro pequeño medio es una barbaridad; una exageración. Este país es pequeño y es pobre; pesa pues, sobre las espaldas del ciudadano ese enorme fardo de la Deuda Pública que asciende, como dijimos antes, a cien millones de colones. ¿Cómo nos libtamos de ese peso agobiador? Imposible, si no viene una fuerte evolución de abajo para arriba, ya que en vano hemos perdido la paciencia de esperarla de arriba para abajo.

Se necesita en primer lugar que se ponga un breque de aire; digámoslo así en sentido figurado, a los despilfarros gubernativos.

Después urge que el Gobierno se someta a los gastos estrictamente necesarios nada más.

Y por último, que no haga emisión sin respaldo, porque esto empuja y hace más desesperante la situación del país.

Y para todas estas cosas se necesita un hombre de temple en el amplio sentido de la palabra. Casi casi que lo que se necesita es un dictador honrado. Desgraciadamente hay que confesar esta verdad.

La razón es que los pueblos sienten la necesidad de que los gobierne un hombre enérgico y de carácter a prueba.

Cualquiera que converse con los campesinos se encontrará con que esto es lo que dicen: «necesita el país un hombre enérgico, que no se ande con contemplaciones de círculos viciados; necesitamos un Braulio Carrillo mejorado».

Y al escuchar estas exclamaciones pensamos que ha llegado la hora de traer hombres nuevos alejados de compromisos que le aten su energía y su buena voluntad.

El país para salir del caos económico necesita nada más que un hombre respaldado y sostenido por partido de ideales.

Así no tiene necesidad de apelar al socorrido recurso de las emisiones sin respaldo ni de los vergonzosos y humillantes préstamos, que no hacen otra cosa que enjaranar más y más a la nación.

Ya se sabe que todos los programas políticos consignan el engañoso ofrecimiento de no contraer nuevas deudas y de no hacer emisiones sin respaldo.

Sin embargo en el camino, por falta de valor para hacer ejecutar las leyes, se ven precisados a pedir prestado y si el caso apura, a emitir billetes sin respaldo. Así hemos ido bajando de precipicio en precipicio como quien baja por el cañón de una mina, hasta encontrarnos en la situación que hoy nos hallamos, gracias a nuestros consagrados estadistas, con muy raras excepciones.

Opinamos que para cumplir el ofrecimiento de las no emisiones sin respaldo y para la no contratación de nuevas deudas, se necesita en el Poder un hombre de carácter, sostenido por un partido de ideales. Por lo demás, faltando estos requisitos, no pasará de simples ofrecimientos que se quedarán consignados en el papel.

El único partido capaz de hacer cumplir al pie de la letra lo ofrecido; es el Partido Reformista, por su índole renovadora y porque al frente de ese partido se encuentra un hombre cuyo carácter y valor lo ha probado en diferentes ocasiones.

A todos los propósitos de la vida hay que unir las ideas, el hombre y la acción.

GIL SOL

En la pila bautismal

Con el nombre de Aydée, fue bautizada una bella niña de los esposos don Jesús Zeledón Vargas y doña Eulalia García de Zeledón.

Inauguración de un teatro

Con motivo de haberse terminado la construcción del piso del Teatro edificado en el Barrio Keith, se organiza un simpático baile para este sábado en ocho.

Harán los honores de tan simpática fiesta, como recibidoras las señoras Rafaelita de Monje, Julia de Porras, Micaela de Bejarano, y señorita María Isabel Marín.

Ofrecemos asistir a esa fiesta y daremos los detalles informativos del caso.

Un concierto

El próximo domingo se dará en el Teatro Nacional un concierto a beneficio del reconocido barítono nacional don Juan Bosch.

En esta artística velada, tomará parte el notable violinista don Lengino Soto.

También otros importantes elementos reconocidos como buenos artistas. Deseamos lleno completo al joven Bosch.

En la Pila Bautismal

Fue presentada a la Pila Bautismal para recibir el nombre de Alvaro, un niño del señor don José Antonio María Soto y su señora doña Elsa Estrada de Soto.

Contestación del Lic. Dn. Máximo Fernandez

San Pedro, 9 de marzo de 1923.

Señor don Manuel Martín Quirós

Pte.

Señor:

Su carta publicada en LA PRENSA me obliga a salir del retraimiento absoluto que me había impuesto, porque no quiero que mi silencio signifique mi asentimiento, al injusto y vejatorio atropello que se me infringió.

Se necesita poseer una singular desfachatez para decir que el destierro de los candidatos de la Unión Republicana, fué un simple paseo que se les proporcionó.

El siete de marzo de mil novecientos veis, en la noche, fui hecho preso en mi finca de Curridabat, con el aparato de fuerza que usaba León Zeledón, y allí se me condujo, incommunicado, al cuartel de policía.

Permaneci en la misma forma, con centinela de vista, hasta el diecinueve del mismo mes, que fui sacado a las cuatro de la mañana, conducido a la estación y puesto en un tren que llegó directamente al costado del vapor en Limón.

Nunca hasta hoy se me ha dicho el motivo de mi prisión y destierro. Al saber que se trataba de expulsarme del país furtivamente pude comunicarme con mi familia para que alistara viaje y se fuera conmigo.

Quando el comandante del cuartel me comunicó la orden de salir del país, le dije que me llevaría mi familia, y más tarde me manifestó que el Presidente no permitía la salida de mi familia. Entonces le repliqué: «Dígale usted al Presidente que él no manda en mi casa, y que si quiere, impida por fuerza la salida de mi familia».

En la tarde de aquel día, diecinueve, en el tren ordinario llegaron al vapor en el que hacía horas estaba yo, mi esposa y mis siete hijos todos estos de corta edad, y con ellos salí al destierro.

Nos tocó embarcar en el vapor «Siberia» de la Compañía Hamburguesa y un amigo jovial nos dijo al levantar anclas el vapor «—no se van a la Siberia, pero se van en el Siberia». Pero casi fuimos a Siberia, porque sufrimos penalidades y sobre todo enfermamos todos.

No se me comunicó ninguna resolución dictada por autoridad competente, no se me recibió declaración; la única manifestación que se me hizo, fue de parte del Comandante, quien en son de burla me dijo: «Los quitan a ustedes tres de en medio, porque don Ascensión quiere a todo trance hacer Presidente a don Cleto».

Rechazo rotundamente el cargo de que la Unión Republicana tratara de revolucionar. Don Bernardo Soto, don Tobías Zúñiga y yo, jamás proyectamos ningún acto de fuerza; a ningún miembro de la Unión Republicana se le ocurrió trastornar el orden. Todos los partidarios estaban poseídos de entusiasmo, seguros del triunfo, por abrumadora mayoría en las elecciones de segundo grado.

La evolución política de la Unión Republicana fue un acto cívico, alto, limpio, patriótico, que debió merecer el respeto del Presidente de la República, ya que esa era la decisión de la inmensa mayoría del pueblo costarricense.

Dar un machetazo a la Constitución, tronchar los deseos y las aspiraciones de los ciudadanos, matar la vida de la nación, constituye, a quien tales cosas hace, en un liberticida, que cerró por sí mismo el camino para merecer la distinción de sus conciudadanos.

Lo privado es una cosa, la consideración social sella mis labios, pero en los asuntos públicos que atañen a mi patria en lo que se refiere a las libertades ultrajadas y escarnciadas, mi palabra y mi pluma tendrán que ser siempre el badajo que tañe contra todos los tiranos.

Salí de mi retiro; el deber de ciudadano me gritó, despertándome, para hacer mi protesta contra la calificación inaudita de que mi destierro fué un agradable paseo.

De Ud. afectísimo,

MÁXIMO FERNANDEZ

Caño en mal estado

Doscientas varas al Sur de la Iglesia de la Merced, se halla un caño que despide hedores insoportables.

Se traslada la noticia a los señores de la higiene.

No hay que olvidar que un cañito de éstos puede traernos de la fiebre amarilla para arriba, todas las demás enfermedades.

Boda Ocampo-Romero

Hoy se efectuará en la ciudad de Alajuela la ceremonia matrimonial del caballero don Enrique Ocampo Castro con la estimada señorita Eralde Romero.

Por la ventura eterna de los futuros esposos hacemos fervientes votos,

Juan Luis Vives

Vives siente un intenso amor por las cosas pequeñas: todos estos filósofos del Renacimiento parece que han visto irradiarse en las cosas, tras larga oscuridad, el alma perdurable e inquietadora del universo. El Renacimiento es como un grande amor a la vida, a los hombres y a las cosas: la armonía que en nuestra existencia diaria forman los detalles y los objetos menudos, se revela de pronto en las páginas de estos graves pensadores, silenciosos y dignos. Juan Luis Vives ha sentido, acaso mejor que nadie, la eterna poesía de lo pequeño y cotidiano. Y he aquí por qué, entre toda su obra, tal vez viene a prevalecer y dominar, como siempre acontece, aquello que el autor reputó como más frívolo, pero que llegó, inconscientemente, por vías indirectas, hasta el nexo secreto de la vida. Hablo de los «Diálogos» que el gran filósofo escribió para ejercicio de la lengua latina: acaso no haya libro en nuestra literatura tan íntimo y gustoso. Abriólo: ved cómo pasa la existencia menuda y prosaica de los pueblos en una serie de pequeños cuadros auténticos: la madre y la hermana de un chico que han dejado la casa sola y se han ido a comer cuaja con una lechera que las ha convidado; una disputa, mientras que el niño llora, de un marido con su mujer, que está em-

peñada en poner en la ventana unas macetas que impiden que él vea la hora en el reloj de enfrente; el dueño de la taberna del «Gallo», que antes de marcharse a cocinar en una boda quiere volver corriendo a decirle a su mujer lo que ha de hacer con los ruñanes y gorrones que entren en el establecimiento; un alquimista, que está preparando sus terribles mixturas y no consiente de ningún modo que le tomen el menor tizón de la hornilla para que un vecino encienda fuego.

En los últimos años de su vida, ya viejo, martirizado por la gota, Vives, después de haber tratado a los hombres más insignes del mundo, se entretenía en escribir estas páginas sencillas y amorosas de sus «Diálogos».

Y yo lo veo, en esta bullidora ciudad de brujas, metido en un pequeño cuarto—mientras su mujer, acaso continuadora del comercio de sus padres, despacha fuera paños y brocados;—yo lo veo evocando sobre el recio papel las sensaciones de su niñez, allá en la luminosa Valencia; sus idas a la escuela, situada en la calle de la Cruz Nueva, sus juegos a la taba y al alquerque en la de Cornicols; sus retozos con un perico que anda por la casa a quien él le echa pap....

AZORIN

De Puriscal

VISITA QUE AGRADECEMOS

El domingo 4 del mes en curso al anochecer ingresaron a esta villa, por la vía de San Pablo y con procedencia de San José, los señores Gobernador de la Provincia don José Luján, Administrador del Tranvía don Teodoro Zúñiga, Ingeniero de aquella empresa don Carlos C. Ross, Regidor don Belisario Loria, Inspector de Instalaciones don Adán Castro, don Enrique Fonseca Zúñiga, don Miqueas Ramírez, don Juan Chinchilla y otros cuyos nombres no recordamos.

Presidió el desfile hacia la Casa Municipal la filarmónica de este lugar ejecutando alegres marchas. El señor Loria salió a uno de los balcones del edificio, y a nombre del Gobernador y comitiva dió las gracias al pueblo por el recibimiento que les había hecho, no sin antes excusar de hablar al señor Gobernador por lo fatigado que había llegado del viaje.

Refiriéndose a la visita de ellos a este lugar, dijo que tenía por objeto hacer los estudios del caso para el establecimiento del alumbrado público y particular y también la instalación de un teléfono que nos comunicara con la Capital.

El pueblo, pleno de entusiasmo, vitoreaba a los dignos visitantes y en especial al Sr. Gobernador, quien no pudo permanecer impasible ante las repetidas insinuaciones del pueblo de que hablara. El Sr. Luján ofreció todo su apoyo porque la obra de la luz se realizara lo más pronto posible.

A las 7 de la noche les fué servida una suculenta comida en el hotel de doña Antonia Rivera de Vindas, sentándose a la mesa, a más de los festejados, los señores Presidente Municipal don Víctor Méndez Núñez, Jefe Político don Basilio Castro Bonilla, don Ascensión Jiménez, don Jesús Torres, don Carlos Díaz y otros que se escaparon a nuestro lápiz.

El Sr. Loria, a la hora del brindis, se expresó más o menos en los siguientes términos: «Soy miembro de la Municipalidad de San José, y como tal estoy dispuesto a ser un auxiliar de los intereses del Tranvía, cuya administración está encomendada a M^r. Zúñiga; pero siempre que

este señor no niegue su valioso consentimiento a la obra que se piensa realizar, y que es muy justo.

El Sr. Gobernador se expresó en términos encomiásticos para Puriscal, ofreciendo excitar al Ejecutivo para que preste su garantía para la coronación de la obra.

Terminada la comida se pasó a los amplios salones de la Jefatura Político, en donde la orquesta Boza amenizó un animado baile que se prolongó hasta las 2 de la mañana, hora en que muy satisfechos se retiraron los concurrentes. A esta fiesta asistieron elementos de las diferentes clases sociales de aquí.

Ojalá el proyecto de establecimiento de luz y teléfono en este lugar no resulte utópico, pues ya se le quiere dar el carácter de farsa política.

NEMESIS

Album social

Don Francisco Segreda guarda cama.

Doña Elisa de Michaud ha seguido mejor.

La señorita Graciela Chavarria regresó del campo.

Para Tuis saltó don Mariano Montealegre.

De Limón regresó la señorita Niní Aubert.

Don Ralael París vino de Cuba.

Don René Picado llegó de Alajuela.

Don Ricardo Giralte Montealegre se encuentra delicado de salud.

Una niña de don Carlos Salazar se encuentra delicada de salud.

Don Raúl Acosta García se encuentra enfermo.

La señorita Victoria Gallego vino de Cartago.

La señorita Hyacinth vino de los Estados Unidos.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta FALCO & Borrás.

Un niño que se suicida dándose cinco puñaladas

Ante su madre moribunda, obtuvo por fatal determinación

Amapala, 20.—Hoy a las 8 a. m. el niño Atilio Inglés Dubó se dio cinco puñaladas en el pecho, al ver que su madre agonizaba. Es una víctima del amor materno.

Corresponsal

No todo ha de ser baja, relajamiento, crimen en la crónica sangrienta que registra la prensa diaria. Un niño, en el puerto de Amapala, da el más elevado ejemplo de amor materno, hundiéndose cinco veces el puñal. La sombra de la muerte que aleteó alrededor del lecho en que su madre agonizaba, invadió también su alma infantil y optó por acompañar a la que le dió el ser, en el vuelo hacia la eternidad.

Casos como el presente casi no se observan ya. Los Werther son los que meandean en nuestro ambiente criollo, despidiéndose de la vida con un pistolazo. La enfermedad del romanticismo extremado los lleva a quitarse la vida junto a

la reja florida de la novia desdichosa o en el cuarto pobre, en presencia de las fotografías y las cartas de amor atadas con listones de seda azul. Dejan un testamento lírico, unos medíocres versos de despedida, encomiando al amigo para que visite a la Amada, ojerosa entre el espanto de la fúnebre resolución.

Son poses ya fuera de moda. Esos pobres muchachos son los rezagados del mal que divinizó Goethe o los indigestos de la pésima lectura de Vargas Vila.

Atilio Inglés es un caso sincero. Su niñez abona la sinceridad del dolor. Los niños, para llorar o reír, no piensan en el réclame.

No exaltamos el suicidio, bajo ninguna forma; pero este niño amapalino, por los fines que lo empujaron al abismo, merece unas cuantas líneas de admiración. ¡Son tan numerosos los alacranes humanos que devoran a su madre!

EL CABALLERO PÁLIDO

Netas y noticias

Mañana habrá una asamblea en el Teatro Actualidades, para ponerse de acuerdo quién será el candidato del Partido Agrícola; están las opiniones divididas; unos opinan que sea don Alberto Echandi Montero; otros opinan que sea don Rafael Yglesias Castro. Estos últimos alegan como razón, que don Rafael cuenta con partido histórico y don Alberto no; veremos que se resolverá en la Asamblea General.

La Candidatura de don Ascensión Esquivel, no pasó de la Avenida Central; ¡que la tierra le sea leve!

El lunes próximo en la Confederación se tomará el acuerdo de enviar una corona en homenaje a Rogelio Fernández Güell y compañeros.

Nombres nacionales se le están dando a algunos barrios de Limón. Por ejemplo al barrio llamado Jamaica Town, se le llamará, por acuerdo municipal, barrio del Hospital. Nos parece buena la medida y ojalá también se tomara en los rótulos comerciales; debiera exigirse que se ponga también en español, ya que es el idioma nacional

Bonita fiesta celebrarán los señores catalanes el sábado de gloria. Formarán un orfeón y una selecta orquesta los acompañará en sus cantos tradicionales.

Mañana, en la Plaza González Viquez, se jugará el cuarto juego de la Liga entre las novenas de base-ball «San José» y «Chesterfield». Este juego está despertando mucho entusiasmo entre la juventud deportista.

Boda Bustamante-Vargas

Como habíamos anunciado a nuestros apreciables lectores el 15 del presente mes, en la Iglesia de la Soledad, a las siete de la mañana, se verificará la boda del caballero don Arturo Bustamante con la virtuosa señorita Marta Vargas Gagini.

Con tal motivo por este medio enviamos nuestros más efusivos parabienes a los futuros esposos, haciendo votos por su eterna dicha y felicidad.

De última hora

Casi ocurre una desgracia

Hoy, frente a la antigua casa Lamahn, un tranvía atropelló a una señora arrastrándola como veinticinco varas; un caballero que trató de salvarla del atropello, sufrió la quebradura de un brazo.

La señora sufrió raspaduras y golpes de consideración y se rompió el traje; el hecho ocurrió al bajar la señora del carro, lo que prueba que este se puso en movimiento antes de tiempo, lo cual es un lamentable descuido.

Sentimos lo ocurrido y ojalá haya más cuidado en ese servicio.

De Colombia

Procedente de Colombia llegó ayer a esta capital el apreciable empresario el caballero don Mario Urbini. Este señor traerá en breve una Compañía de Opera al Teatro Nacional.

Le presentamos un atento saludo al apreciable amigo.

En el Mercado

Los señores municipales han dispuesto arreglar y componer las aceras del Mercado que están, de paso se ha dicho, en muy mal estado. También en el lado Norte, el señor Administrador está haciendo un departamento para sus oficinas.

Remate de un motor nacional

El Inspector General de Hacienda, debidamente autorizado por el respectivo Ministerio, rematará a las trece horas del día de abril próximo, con la base de un mil quinientos colones, el motor de la lanchara nacional «La Voluntad».

El rematario contraerá la obligación de transportar gratuitamente la correspondencia y empleados fiscales en comisión.

Dicho motor se encuentra en la casa del Resguardo de Parismina.

Próxima boda

En breve se verificará la boda del caballero don Miguel Ruiz Herrero con la gentil señorita Adriana Herrera. Ella es una dama espiritual por mil títulos digna de cariño y estima; él es un caballero luchador y trabajador.

Hacemos sinceramente fervientes votos por la eterna felicidad de los futuros esposos.

Paulino Valladares y «El Cronista»

El conocido periodista hondureño don Paulino Valladares, Director de «El Cronista», acaba de abandonar su carrera periodística por estar sumamente cansado, fatigado. El señor Valladares tiene una pluma bellísima y hace poco combatía en Honduras a don Policarpo Bonilla, candidato a la Presidencia de la República.

Un problema social grave

Nos decía un amigo lo siguiente: «Aquí hay un problema social no resuelto, que bien poco ha preocupado; sin embargo es grave. Figúrense ustedes que cada año salen de la primera enseñanza no menos de mil niños. De éstos muy pocos van a cursar la segunda enseñanza al Liceo o al Seminario; queda, pues, un gran número de niños que se reparte en la siguiente forma: unos van a inundar los talleres para aprender oficio, y otros toman la calle, por falta de donde acomodarlos.

En la calle aprenden todos los vicios y poco a poco se van inclinando al merodeo, de aquí proviene el aumento verdaderamente escandaloso de la delincuencia infantil.

Hace falta, a todo trance, aunque implique un sacrificio fundar una Escuela de Artes y Oficios, que capacite a los futuros ciudadanos, en la lucha del trabajo y el esfuerzo. En realidad, el asunto merece estudiarse y nosotros prometemos hacer campaña para que se resuelva este problema.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Obras completas de W. WALKER ATKINSON

La Salud — La Riqueza — El Amor

ese tesoro que todos ambicionamos se consigue leyendo las obras de este gran pensador norteamericano.

Se han publicado los siguientes tomos, empastados lujosamente. Impresión nitida y buen papel. Cada tomo \$ 5 00

Publicadas

- ¡Conócete!
- Las fuerzas ocultas
- Psicología del éxito
- Las leyes del pensamiento
- ¡Quiere, y podrás!
- El trabajo mental
- Las leyes del raciocin o
- Cómo ha habéis de pensar

- La ciencia de la palabra
- La magia mental
- La fuerza de la inteligencia
- Confía en ti
- El empleo de la inteligencia
- Una fuerza nueva
- Lo que somos y lo que podemos
- La clave de la memoria
- Vivid como os digo

De venta en la Imprenta FALCO Y BORRASE

En el Monte del Aguacate

Un día de verano, no hace mucho tiempo, me dirigí de San Mateo a San Ramón, con la inquietud de conocer los lugares más pintorescos, en un ramal del Monte del Aguacate. A la hora y media de cabalgar, observando, una que otra rústica vivienda a orillas del camino, me dispuse a escudriñar a simple vista, los vastos panoramas, desde la altura de la cordillera. A un lado, la verde ceranía, con sus formas caprichosas, se impone ante la vista del viajero. Pequeños caseríos, apenas se distinguen, en el verdor de la montaña; son minerales que se explotan, la cordillera oculta aun, los más ricos filones de aurífero metal y está llena de remedios; de una desconocida variedad de orquídeas, de cascadas cristalinas, de gorgoros extraños, de aves de colores, que gustan volar a pleno sol, de cuyes que sólo saben pronunciar su nombre cuando se va acercando la noche, los bobos tornasoles se occultan en el espesor de los follajes, las bulliciosas y ariscas oropéndulas fabrican sus

nidos en las ramas del árbol corpulento.
Un aire oloroso a colmenar se sentía en el ambiente del camino, en donde ofrecen sombra el nance y el masiso guapino. El lado opuesto emociona más, en el horizonte, se distingue, como un cristal azul claro, el mar que descubrió Balboa. Puntarenas parece una espátula que avanza en el claro azul marino. Estaba ante mí, una expresión de la patria artística y salvaje. Armónicos detalles imponía aquella paz bendita. Extensión evocadora, bajo un cielo gris. Quise adivinar la majestad de las selvas primitivas, los tiempos coloniales; vagaban entonces los nativos tigres de audaz mirada y señoriaba el intrépido cacique llamado Garabito, el indio bravo de Oxidente, que nunca pudo capturar al capitán Pereira. Aquellas crestas de vegetación lujosa encarnaban la contemplación del viajero, que va por el camino dialogando con la ilusión y la esperanza.

RAFAEL LINOPANIAGUA

Noticias del Exterior

LONDRES.—Un despacho de Dublín recibido por la Asociación de la Prensa, dice que «The Bulletin», órgano republicano, publica la respuesta de Eamon de Valera, a la asociación de miembros neutrales del ejército republicano irlandés, que recientemente propuso un mes de tregua.

Mr. de Valera dice: «Pueden ustedes tener por seguro que tendrán nuestro más vehemente apoyo en cualquier esfuerzo para devolver a nuestra patria esa unidad interior que fué su fuerza en los dos años de nuestra lucha con Inglaterra. Nosotros no podemos aceptar, sin embargo, la proposición de tregua que ustedes hacen.»

Una tregua en las presentes condiciones nos llevaría a la paz; se consideraría por ambas partes como un respiro para prepararse a una más violenta reanudación de las hostilidades.

Todo el mundo sabe que con una poca de la energía y determinación demostrada en el presente conflicto, el esfuerzo hacia la paz tendría éxito.

Seguramente que una honrada petición nacional para llegar a un convenio con Inglaterra que pudiesen aceptar honorablemente todos

los irlandeses de ambos sexos, es más consistente con la dignidad y el interés nacional que la innoble apelación para empréstitos ingleses y cañones ingleses con los cuales destruir a los que solo aspiran a conservar la independencia de nuestra patria.

Una casa de bombas, volada

BELFAST.—La casa de bombas del acueducto de Maryborough, condado de Queens, fué volada anoche por los rebeldes y la ciudad acreció hoy de aguas.

Una residencia quemada

BELFAST.—Ballybry House, residencia de John Wakely, en Daren, cerca de Edenderry, condado de Kings, ha sido quemada por los irregulares. El juez y su familia recibieron una hora de plazo para abandonar la casa. Más tarde los irregulares quemaron otra residencia cercana.

Un castillo volado

LONDRES.—Castle Forbes, propiedad del Marqués de Granard, y situado en Newton Forbes, condado de Longford, Irlanda, fué destruido por la explosión de una mina hoy, según un despacho recibido por la Central News,

Compromiso matrimonial

En breve se efectuará en la ciudad de Limón la boda del señor don Gerardo Fernández V. con la señorita Temis Carrazo J.

A los futuros contrayentes les enviamos nuestros más efusivos parabienes deseándoles toda suerte de felicidades.

De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

Lea LA PRENSA

LA COLONIAL

GARCIA Hos.

Esquina Noroeste del Mercado, 50 v. al Norte

FABRICA DE CAFÉ Y CACAO MOLIDOS
afrecho de arroz y venta de mercaderías de primera necesidad

Molino para descascarar arroz

PRECIOS ECONOMICOS

Las campanas más notables del mundo

El nombre de campanas se deriva de Campana, antigua provincia de la Italia Meridional, en donde por primera vez se introdujeron las campanas, siendo obispo de Nola, Paolino, en los principios del siglo V.

En el año 610. Leupo, obispo de Orleans, asediado en Leus por las tropas de Grotario, llevó el terror y la confusión a los ejércitos sitiadores, echando al vuelo las campanas de la iglesia de San Esteban. En el año 865, el Dogo Orso Partecipazio mandó a Miguel, emperador de Oriente, las primeras campanas, que fueron puestas en la iglesia de Santa Sofía, en Constantinopla.

Sólo en el siglo X se difundió el uso de las campanas, y este instrumento del culto se generalizó y fué de rigor en todas las iglesias, coloradas en elevados campanarios, algunos de ellos verdaderas obras de arte arquitectónico. De este siglo data el bautizarlas y darles un nombre. En la Edad Media tenían también campanas los edificios en donde se reunían los consejos, para llamar al pueblo a parlamento y la milicia a las armas. La campana «Martiniella», en Florencia tocaba un mes seguido, antes de que el ejército se pusiera en marcha.

Ha habido muchas campanas famosas por su tamaño y su peso. La de la Catedral de Orleans pesa 13,000 kilos y la de la abadía de Ean Trodes pesa 15,000. En Notre-Dame de París la campana mayor pesa 17,170 kilos, y en Pekín hay una que pesa 600,000. Pero la mayor de todas existe (si los bolcheviques no la han fundido) en Moscú. Fué fabricada en 1734, y lleva por nombre «Zar Kolokoy», esto es: «emperador de las campanas». Pesa 400,000 libras.

Próxima boda

En breve, contraerá matrimonio, el joven y esforzado tipógrafo don Carlos Enrique Montero C., con la simpática señorita María Cristina Morra V.

Hacemos sinceros votos por la imperecedera felicidad del futuro hogar.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a puerto Limón el domingo 21 de los corrientes, los vapores ULLA, TOLLOA, CALAMARES, PASTORES harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días lunes en la tarde directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristobal y Kingston. Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders y Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristobal, zarpando los viernes en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-Agentes Sasso & Pirie Suces., en San José.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Enero 16 de 1923.

Máximas y pensámentos

—Yo he salido de la casa de los sabios dando un portazo.
—Hablado, baila el hombre sobre todas las cosas.
—Si eres un esclavo, no puedes ser un amigo. Si eres un tirano, no puedes tener amigos.
—Hay quienes no pueden liberarse de sus propias cadenas, y, sin embargo, para sus amigos son salvadores.
—Sé al menos mi enemigo. Así habla el verdadero respeto, el que no se atreve a solicitar la amistad.
—Lo que se hace por amor se hace más allá del bien y del mal.
—Hace demasiado tiempo que se escondían en la mujer un esclavo y un tirano. Por eso la mujer no es capaz aún de amistad: no conoce más que el amor.
—Sólo a los hombres se les debe hablar de la mujer.
—El verdadero hombre quiere dos cosas: el peligro y el juego. Por eso ama a la mujer, el juguete más peligroso.
—La felicidad del hombre es yo quiero; la felicidad de la mujer: el quier.
—Hay una moral de amos y una moral de esclavos.
—Me ha trastornado, no que me hayas mentido, sino el no poder ya creer.
—Esto es lo que he hecho—dice mi memoria—Yo no he podido hacer eso—dice mi orgullo,—que continúa inflexible. Y, al fin, es la memoria quien cede.
—Tú obligas a muchos a cambiar de opinión sobre tí; por eso te guardarán siempre rencor. Tú te acercaste a ellos y pasaste de largo; eso es lo que nunca te perdonarán.
—La piedad, no es la cruz en que clavan al que ama a los hombres? Pero mi piedad no es una crucifixión.
—Siempre hay un poco de locura en el amor. Pero siempre hay también un poco de razón en la locura.

FEDERICO NIETZSCHE

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

De San Salvador

San Salvador, marzo 9 de 1923.—A LA PRENSA. Conversando con el señor Presidente con respecto a la elección del Tribunal Superior de cuentas, nos hizo declaraciones terminantes al respecto que dicho Tribunal lo integran personas que a su competencia, suman una reputación sin mácula.

—La Dirección General de Agricultura propone el establecimiento de una escuela ambulante de Sericultura.

—Pronto llegará a esa capital el Encargado de Negocios de Colombia en Centro América don Faerron Pertuz.

—El diputado Bustillo pidió hoy que sea reconsiderada la elección del Magistrado don Ramón Quintanilla por crearla ilegal.

—Ha sido nombrado Subsecretario de Gobernación el don Rodolfo Schonenberg; Subsecretario de Beneficencia y Salubridad, don Carlos Guillén; Subsecretario de Fomento y Agricultura, el Ingeniero don Marcos Lerona.

—El doctor don Luis Velazco presentó su renuncia como Director General de Sanidad.

—El cuatro de abril próximo rendirá la promesa de ley la nueva Corte de Justicia.

—El Jefe del Estado visitará periódicamente las oficinas públicas para cercionarse personalmente de la marcha administrativa.—«El Día».

Glosario

El labrador
El labrador es rey de la Naturaleza. Los cielos ofrecen rocío a su obra, el sol la fecunda, el aire la regala sus más dulces suspiros, la tierra la alimenta, las estrellas velan sus noches, y todos los ecos de la creación son cantores que, o celebran su nacimiento, o lloran su muerte.

El labrador ofrece a la sociedad los tributos de la naturaleza. Suya es la vela que el marino no extiende para aprisionar los vientos, suya la seda en que se envuelve el magnate; suyo el blanco lino que viste el niño en su cama, y suyos son todos los velos en que se resguarda el cuerpo de las inclemencias de los elementos, porque es el mediador entre Dios y la naturaleza, y entre la naturaleza y el hombre.

EMILIO CASTELAR

En ociosidad

Como al bien ocupado no hay virtud que le falte, al ocioso no hay vicio que no le acompañe; que es la ociosidad campo franco de perdición, arado con que se siembran malos pensamientos, semilla de cizaña, escardadero que entresaca las buenas costumbres, hoz que ciega las buenas obras, trillo que trilla las honras, carro que acarrea maldades y asilo en que se recogen todos los vicios.

MATEO ALEMAN

Herido en Puntarenas

Un jovencito que sirve en la casa de la finca «La Punta» del señor Austregildo Bejarano, en Puntarenas, hirió a un compañero de su misma edad llamado Pedro Duarte Camareno. Su herida fué producida con un rifle Winchester, penetrándole la bala en la pierna derecha.

El hecho tuvo lugar en la tarde del miércoles, habiéndolo reconocido el Médico del Pueblo. Duarte rindió su declaración en la noche ante la autoridad judicial respectiva.

Comida de algunos amigos

Algunos amigos del joven don Ricardo Nanne que está recién llegado al país, quieren obsequiarle con una comida en el Hotel Europa. El señor Nanne ha cosechado muy legítimos triunfos en la aviación ennobleciendo así su patria en el exterior. Con este objeto, ya algunos señores andan recogiendo las cuotas para esta comida que, según los preparativos que se hacen, resultará espléndida.

Enfermo

El señor Ingeniero don Federico Gutiérrez Brown se encuentra enfermo de paludismo en el Hospital de San Juan de Dios.

Esta mañana preguntamos por don Federico y tuvimos el gusto de saber que sigue mejor de lo cual nos alegramos mucho.

Niña herida

La joven Josefa Espinosa sufrió ayer una honda herida en el brazo derecho. Con ese motivo fue trasladada a las Oficinas de la Cruz Roja Costarricense en donde se le hicieron las primeras curas.

Bautizo

A la pila bautismal fue presentado el primogénito de los esposos don Julio Neuroht y su señora esposa doña Isabel Trejos de Neuroht.

Las ediciones «Renovación» son más solicitadas de las personas de refinado gusto literario. Estas obrillas son editadas por la casa Falcó y Borrás, San José. Lealas y se convencerá.

Baile en Alajuela

Mucho entusiasmo hay en la ciudad de Alajuela para el baile que se verificará mañana en los salones del Palacio Municipal. De esta capital irán algunas señoritas y muchos caballeros.

Prometemos hacer una detallada crónica de esa fiesta

El problema de la longevidad

En estos momentos todos los problemas que la asendereada humanidad tiene que solucionar. El hombre moderno quiere y tiene que vivir más. En la edad presente, cuando el telégrafo, el radio, el aeroplano y todos los medios de comunicación abrevian las distancias, haciendo por consiguiente, que quepan muchos más actos en la vida del hombre, que cuando tenía que mandar un mensajero, matando caballos, en muchos días de jornada para recibir de igual modo la respuesta, y que cuando viajaba en diligencia empleando veinte días de Madrid a París, cuando parece, en fin, que el hombre habría de encontrarse con unos años de "superávit" por haber vivido más de prisa, el hombre desea vivir más, mucho más, y lo desea porque lo necesita.

Al mismo tiempo que las distancias se han acortado, o anulado, en muchos casos, —últimamente se ha celebrado un "meeting" en Nueva York, con parte de sus concurrentes en Chicago— el hombre ha intensificado su vida, la ha complicado. Un hombre cualquiera, en cualquier esfera de la vida, necesita acumular más conocimientos que cualquier hombre de otras edades. Un astrónomo anterior a Galileo, abarcaba su ciencia con muy poco esfuerzo, pues se reducía a conocimientos rudimentarios e imprecisos; actualmente cualquier oficial de un observatorio astronómico tiene que acumular todo lo que se ha hecho hasta ahora en su ramo y estudiar en una proporción abrumadora. Un médico de la época de Pedro Recio, necesitaba solamente una pequeña práctica de curanderío y unas cuantas máximas. Cualquier médico de hoy tiene que estudiar y practicar años en las múltiples ramas de su ciencia sólo para conocer lo que han acumulado sus predecesores, y así en todas las actividades de la vida humana. El hombre actual viene a tener la cultura y experiencia necesaria preparatoria de su obra original y creadora, precisamente cuando su vida empieza a declinar. Efectivamente, si la vida se ha hecho mucho más rápida, si el hombre vive más a prisa, la vida

se ha hecho mucho más compleja también y lo que el hombre puede abarcar mentalmente en esta edad requiere un período de vida mucho más largo, para recoger el fruto de sus estudios. La capacidad mental del hombre moderno no está más desarrollada que la del hombre antiguo. El cerebro de Platón era, como cerebro, igualmente o más desarrollado que el de cualquier mentalidad superior de nuestros días, pero Platón era un productor de ideas y no tuvo como el hombre moderno que acumular montones de "conocimientos" previos antes de producir su obra ni que estudiar años en las universidades para obtener el título de doctor en filosofía. Porque en el campo de los "conocimientos", el hombre tiene ahora tanto que recorrer que su vida se ha acortado tanto como las distancias y tiene que alargarse necesariamente.

No es sólo esta aspiración particular del hombre, el deseo ancestral de descubrir el elixir de vida o la fuente de la juventud, es una necesidad de toda la humanidad. Para el grado de desarrollo de la humanidad moderna, la vida del hombre es muy corta.

Antes, al morir un Platón dejaba su obra realizada y completa, había dado de sí cuanto podía dar. Ahora, si muere un Ramón y Cajal, sabemos que se ha perdido con él mucho más del tesoro que ya ha dado a la humanidad. La cifra 300 años no es larga para el desarrollo de la vida de un hombre moderno. Pero esa cifra, dada a la ligera, en los grandes diarios, sobrecoge al hombre, aun no la puede concebir y casi le parece absurdo o ridícula. Si se logra o no, por la ciencia, la prolongación de la vida humana, es aun un misterio, pero hay que convencerse de que ahora no es un deseo pueril de rejuvenecimiento, es una necesidad, porque aunque se crearan pavorosos problemas económicos en las naciones por generaciones que alcanzaran tres centurias, es halagador pensar que hay hombres que merecen vivirlas, cuando su obra ha de perdurar a través de todos los siglos. — X. X.

DIALOGO

Ningún pie humano ha hollado el Finsteearhorn ni el Jungfrau.

La cúspide de los Alpes... una cadena de picos abruptos... Es el centro, el corazón mismo de las montañas.

Encima de esas montañas un cielo mudo, de un verde pálido. El frío áspero y cruel; la nieve dura y centellante.

Por debajo de la nieve asoman las masas feroces de las rocas heladas y corroídas por las tempestades.

Yérguese a los dos extremos del horizonte dos gigantes, dos colosos, el Jungfrau y el Finsteearhorn. Y el Jungfrau dijo a su vecino:

—¿Qué hay de nuevo? Tú estás mejor situado para ver. ¿Qué pasa por allá abajo?

Transcurrieron millones de siglos... Un instante.

Y el Finsteearhorn trueno su contestación:

—Densas nubes velan la tierra... ¡Aguarda!

Millares de años vuelvan a transcurrir... Un instante.

—¿Y ahora? pregunta el Jungfrau.

—Ahora ya veo. Allá abajo siempre la misma cosa... el mismo cuadro. Es mequino y abigarrado. El azul de las aguas, el negro de los bosques, el gris de los peñascos y aglomerados. Al rededor de estos montones se ven agitarse esas especies de feos insectos... ¿sabes? esos

bichitos de dos patas que jamás han podido mancharnos a tí y a mí.

—¿Hombres?

—Sí, hombres.

Pasan millares de siglos... Un instante.

—Bien, ¿y ahora?—pregunta el Jungfrau.

—Diríanse que se ven menos insectos de esos—muge el Finsteearhorn.—Se ha vuelto más claro. Las aguas se han estrechado; los bosques se han encogido.

Millares de años pasan aún... Un instante.

—¿Qué ves?—dice el Jungfrau.

—En torno nuestro está más limpio... Pero en los valles hay todavía manchas y algo se rebulle.

—¿Y ahora?—pregunta el Jungfrau, después de millares de años.

—Ahora está bien—respondió el Finsteearhorn—donde quiera que se mire, todo se ha puesto muy limpio, muy blanco. Por todas partes la nievelita, y el hielo. Todo está helado. Ahora va bien. Hay tranquilidad.

—Ya era hora—contestó el Jungfrau.

—Pero bastante hemos charlado, viejo mío, ya es tiempo de dormir.

—¿Ya es tiempo!

Duermen las inmensas montañas y también duerme el cielo claro y verdoso encima de la tierra, mudo por toda la eternidad.

IVAN TURGUENEF

OBRAS EN VENTA EN LA
Imprenta y Librería FALCO & BORRASE
PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

- Los grandes autores**
- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO.
 - EL ROMANCERO DEL CID
 - LA ILIADA, Hemero
 - FAUSTO (2 tomos), Goethe
 - EL BANDOLERO, T. de Molina
 - ENTREMÉS, Cervantes
 - EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais
 - HAMLET, ROMEO Y JULIETA, Ska kespere
 - EDIPO (trilogía), Sófocles
 - AMADO HASTA EL PATIBULO, Jolai
 - PILAR ABARCA, J. Llampayas

- Obras de Pío Baroja**
- CÉSAR O NADA..... 3 50
 - AURORA ROJA..... 3 50
 - LA PERIA DE LOS INDICRETOS..... 3 50
 - EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
 - PARADOX, REV..... 3 50
 - LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
 - LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
 - CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3 50
 - EL RECURSO DE LA ASTUCIA..... 3 50
 - EL ESCUADRON DEL BRIGANTIN..... 3 50
 - EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 50

- Ediciones Renovación**
- A 30 CENTIMOS TOMO
- Bronces de antaño, (teatro), E. Calmias gila.
- El Jardín de Epicuro, Anatole France.
- Pájaros, Mariano Ospina R.
- Juan José, Joaquín Dicenta.
- Miscelánea literaria y Juan Maragall.
- La Ciencia y la Melancholía, C. Gagini.
- La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
- El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
- Artículos, Bca de Queiroz.
- Evangelistas, P. B. Palacios (Almafuerte)
- Las guerras de, Georges Clemenceau
- La escuela, Luis de Zulueta.
- La Escuela austríaca, Anselmo Lorenzo.
- Lecturas, Angel Ganivet.
- La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
- El príncipe felix, Oscar Wilde.
- Laúdica no iriste (poesías), Vte. Medina
- Los poemas, Georges Clemenceau
- El patio azul, Santiago Rusiñol
- De sobremesa, Jacinto Benavente
- A 50 céntimos tomo
- Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez.
- Pequeño Itinerario, Angel (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

- Las Mejores Poesías Líricas DE LOS MEJORES POETAS**
- TOMOS A € 1-25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
- Verlaine : Heine : Wordsworth
- Teixeira d'Pascoe : Víctor Hugo

- Obras completas de B. Morales San Martín**
- A € 4-00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
- El Enigma de lo Imposible
- Tierra Levantina (2 tomos)

- Obras de J. E. Rodó**
- Motivos de Proso..... 5-00
 - El Camino de Hierro..... 3-50
 - El Mirador de Próspero..... 5-00
 - Hombres de América..... 5-00
 - Ariel..... 2-50
 - El que vendrá..... 4-75

- Lea Las Parábolas de Guyau**
- Precio: € 1 25

- Obras de Marden**
- CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO SIEMPRE ADELANTE
- EL EXITO COMERCIAL
- ABRIRSE PASO
- LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

- Tomos a 60 céntimos**
- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
 - MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
 - LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
 - CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
 - TEMAS VARIOS, E. Benot
 - EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus
 - LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
 - CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
 - DE LOS JESUITAS, J. Michelet
 - LA RELIGIOSA, Diderot

- Obras de H. Balzac**
- A € 2.00 TOMO EMPASTADO
- La misa del departamento.
- Las rivalidades.
- El padre Goriot.
- César Biotteau.
- La casa de Nucingen.
- El caso del gato que pelotea.
- El contrato de matrimonio
- Modesta Afición
- La última encarnación de Vautrin
- Los chuanes.
- Los Maranes.
- Luis Lambert.
- Juana la Palida.
- Reverso de la Historia contemporánea
- El diputado de 1824
- El primo Pons
- Un asunto tenebroso.
- La misa del ateo.
- La prima Fel
- El cura de aldeas
- Los Aldaños
- La investigación de lo absoluto
- El hijo malvido
- Disgustillos de la vida conyugal
- Ursula Mirbeau.
- Eugenia Grandet
- Petrilla

- Biblioteca Domenech**
- TOMOS EMPASTADOS A € 1-50
- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
 - El espada Montes, Frank Harris.
 - Jerusalén en Dalcarnia, Selma Lagerlöf.
 - La voz de las campanas, Carlos Dickens.
 - El abismo, Carlos Dickens.
 - Almas en agua, Bjornstjerne Bjornson.
 - Quitutos, J. Jesús García.
 - Fab'n Airón, J. Pérez Bojart.
 - Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
 - Nesto, Federico Mistral.
 - Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
 - Nuestras hermanas, Henri I vedán.
 - Culpable, W. Le Queux.
 - Por la vida, J. Pons y Pagé.
 - Las rocas blancas, Eduardo P. od.
 - Su Majestad, Enrique Laveán.
 - El caudillo viviente, León 1 oistot
 - El reflejo, Stevenson y Orbourne.
 - Erótica, B. Morales San Martín.
 - Relato de un accidente, Antón Tchokr.
 - El ciprés f los, León Tolstói.
 - Del huerto apropiacionista, Gabriel Miró
 - Fausto, por Ivan Turgueneff.
 - Balada, R. Sánchez Diaz.
 - Juventud de Principa, W. Meyer
 - Kolostomera, Conde León Tolstói
 - Mirón, A. Lichtenberg.
 - Jacke, Joacim Bayra.
 - El dragón de fuego, Justo Benavente.
 - Ernestina, Prudencio Berrann.
 - Boda oficial, R. H. Savage.
 - El hurto salvoso, José Carner.
 - Roy en la tumba, Anthony Hope.
 - El silencio, Eduardo Red.
 - Apuñales de un desconocido, Fedor Do toyevsky, 2 t.
 - El caso Lathrop, A. K. Green, 2 t.
 - El amor catódrico, G. Martine Sierra.
 - La enjuta, Victor Catalá.
 - ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
 - La bella dormida en el bosque..., François de Nion
 - Rebelión, Joaquín Dicenta.

- Ediciones íntimas**
- A 40 CENTIMOS TOMO
- Agustos fuertes del Zoológico, C. Onelli.
- Linces, J. de la Pranga.
- Meditaciones, M. Medina Betancort.
- Cartas Amatorias, Marián Alcoforado.
- Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
- Craignebille, Anatole France.
- oemas, Guillermo Valencia.
- Poesías, Edmundo Montagne.
- Algunas páginas, Rem de Gourmont
- Sus mejores cuentos, A. Montevavaro.
- El sexto matrimonio de Barba Azul,

Escriba Ud.

a esta señora si desea curar a un hombre del vicio de la bebida

Ello lo hizo con buen éxito con su esposo, hermano y gran número de vecinos, y le dirá francamente como empleó este sencillísimo método con excelentes resultados.



La señora Margarita Anderson, quien curó a su esposo del uso excesivo de la bebida

Usted puede usar este método para curar una persona que se emborrache sin que ella lo note, y sin que el público se entere de sus asuntos privados. La señora Anderson está ansiosa de ayudar a otras personas, y por esta razón le aconsejamos con sinceridad que si tiene algún ser querido que sea dado a la bebida, le escriba hoy mismo sin falta, y le dirá cómo curó a su esposo.

No le pide ni un céntimo por estos consejos, y por esta razón debería escribirle sin demora alguna. Naturalmente espera que Ud. se interesará en la persona que desea curar de la bebida excesiva, y no que le escriba solamente por curiosidad.

Diríjase a ella con toda franqueza y confianza:

Mrs. Margaret Anderson

45 Kent Hillburn, New York, E. U. A.

Si desea segura respuesta, indique claramente su nombre, (señor, señora o señorita), la ciudad o pueblo, la calle y número y la provincia.

Teléfono número 172

Gracias a los esfuerzos de la imprenta Falcó y Borrásé, la jarra de "Gets-It" tiene el gusto de poner al servicio público su teléfono N.º 172.

Calle Central Sur, 150 varas al Sur de la dolorosa.

Imp Falcó y Borrásé

QUIEN TIENE I FERES

en una cabra fina lechera

busque a Augusto Colombari en su carnicería

El Capricho



Un líquido poderoso para uso externo. Puro, limpio, agradable

¿Tiene Ud. una llaga, espinillas, costras, erupciones, picazonas, rochizas, manchas o dolores en la piel?

Haga inmediatamente un ensayo con LAVOL, la medicina maravillosa.

Se vende en todas las Farmacias Fabricantes, D. D. Co., Chicago, U. S. A.

"Gets-It" Segura Exterminación De Callos



"Gets-It" Segura Muerte de Callos

Toda clase de callos y callosidades se rinden a "Gets-It" inmediatamente. Únicamente unos cuantos segundos y dos o tres gotas, son necesarias para eliminar el dolor. Vaya a su farmacia hoy mismo y pida una botella de "Gets-It".

Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, U. S. A.

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrásé.

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
BOMBAS VERBALENA
BOTICA ORIENTAL

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falcó y Borrásé, pasaje Calderón.

PALMOLIVE
Un jabón de pureza garantizada en precio bajo

Imp Falcó y Borrásé

Azul Monitor

Es siempre uniforme en calidad y su precio lo pone dentro del alcance de todos

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales. Kola Doble, Ko'la Champagne, Cream soda, Ginger-ale.